



Les troisièmes Assises Européennes du Centre-Ville

« Le bilan de cette nouvelle édition est extrêmement positif», lance d'emblée Pierre Creuzet, le directeur de l'association d'élus et de parlementaires Centre-Ville en Mouvement, organisateur de l'événement avec la Métropole du Grand Paris. Ces assises se sont tenues les 6 et 7 novembre 2025 au premier étage de la Tour Eiffel, puis à la Maison de la Chimie à Paris. Placées sous le haut patronage de la Présidence de la République, elles ont par ailleurs servi de cadre à l'annonce de neuf mesures gouvernementales en faveur du commerce de proximité, dont le soutien aux foncières de redynamisation commerciale et le financement des managers de commerce. Autant d'avancées qui étaient demandées de longue date par l'Association.

Autre point important, la dimension résolument européenne de la Rencontre. En témoignent la richesse des regards croisés de ces deux journées sur des sujets aussi essentiels que les modes de gouvernance du commerce et du centre-ville, les stratégies innovantes en matière de logistique urbaine et de transports durables en cœur de ville et encore, l'invention de la ville comme attractive, inclusive et conviviale [...] De plus, le président de la Métropole du Grand Paris, Patrick Ollier, et le président de Centre-Ville en Mouve-

ment, Philippe Laurent, ont rappelé l'importance de la coopération européenne pour la redynamisation des centres-villes.

L'avenir du commerce de proximité

«Le centre-ville est un tout, glisse Pierre Creuzet. Une alchimie entre l'attractivité du territoire, la mobilité, la piétonisation des rues, des accès faciles encore, puis des axes et des places où des arbres et des fontaines apportent de la fraîcheur en été, sans oublier les habitants, la vie du quartier en tant que telle.» Et le directeur de mentionner leurs deux fiertés: la

Ils étaient près de 500 acteurs urbains venus de toute l'Europe à participer aux troisièmes Assises Européennes du Centre-Ville les 6 et 7 novembre à Paris. Une édition qui confirme l'urgence d'agir et l'importance de partager ses expériences autour d'une même ambition : réinventer le cœur battant des territoires.

Par Aurélie Taupin

création – avec la Métropole du Grand Paris – du réseau URBACT Cities@Heart en juin 2023 afin de renforcer les centres-villes autour de cinq leviers, et la création de l'Observatoire Européen des Centres-Villes au Parlement européen en février 2024. Des outils dont les premiers bilans ont pu être dévoilés à cette occasion. Quant au rapport de la Mission Nationale sur l'avenir du commerce de proximité dans les centres-villes et les quartiers prioritaires de la politique de la ville remis le 5 novembre au gouvernement, Frédérique Macarez, maire de Saint-Quentin et co-rapporteure, a en exposé les principales recommandations.

Une édition féconde, qui confirme la conviction de Philippe Laurent: «il est indispensable de partager les bonnes pratiques pour nos centres-villes.» ♦

Les chiffres 2025* du Baromètre des attentes des habitants de la Métropole du Grand Paris

- 87 % des habitants estiment qu'il serait utile que des élus européens, confrontés aux mêmes défis, se réunissent pour partager leurs expériences et imaginer le centre-ville de demain.
- 78 % sont attachés à leur centre-ville.
- 70 % estiment que la revitalisation du centre-ville doit faire partie des priorités dans le cadre des élections municipales 2026.
- 66 % souhaitent davantage d'espaces piétons dans leur centre-ville. Quant au top 3 des priorités, la dynamisation des centres-villes arrive après les questions de sécurité, mais avant celles du cadre de vie et de l'environnement. Une donnée qui invite à réfléchir.